

# La Almodaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

## LA ACTUALIDAD

### De re urbana

La comisión municipal para el abaratamiento de las subsistencias ha esbozado algún proyecto para lograr el fin de su creación. Uno de ellos nos es altamente simpático por coincidir con un sistema desde largo tiempo y persistentemente sostenido por nosotros.

Nos referimos a la petición al Gobierno para que conceda un régimen de excepción a nuestras islas, que dada su situación topográfica resultan altamente perjudicadas por el sistema proteccionista imperante.

Debido a las tarifas casi prohibitivas que rigen sobre las carnes, tenemos que pagarlas a un precio alto, más caras aún que en el continente, por no ser suficiente ni con mucho la que da la isla para el consumo, y tener que importarla de la península, tráfico que aumenta el precio de la mercancía.

Y todo, solamente para proteger los intereses de los terratenientes de Galicia y de otras tierras donde se da bien la ganadería. El estar esas tierras lejos de nuestro archipiélago, hace que de acceder el Gobierno a lo que se le pide: la importación libre de derechos del ganado de África, no se causaría detrimento importante a los intereses de los ganaderos castellanos y gallegos, y aun que se les perjudicase en algo, bastante se nos ha perjudicado a nosotros, hora es ya de las compensaciones.

Un concejal ha pedido el restablecimiento de los tradicionales serenos, con sus atribuciones, con su activa vigilancia por las calles, mientras la ciudad se hallaba entregada al reposo.

Es simpática la proposición y de atenderla el Alcalde, (el no ser suya la modificación que llevamos al estado actual respecto a vigilancia nocturna facilita mucho el camino), se ganaría el aplauso no solo de todos aquellos que aman lo típico, lo genuinamente nuestro, sino también de la población en masa que vería aumentada la seguridad, precisamente ahora en que reinan algunos recelos por las hazañas de la gente maleante.

Está levantado el empedrado de la plaza de Cort y continúa aun imposible para el tránsito la calle de Colón.

Obras en sitios tan céntricos no deben eternizarse. ¿Para cuando se reservan los jornales dobles, con dos tandas de trabajadores?

Graves perjuicios se irrogan al comercio manteniendo con tales obstáculos aquellas vías del corazón de Palma. El Ayuntamiento debe imprimir mayor actividad para no dar bases y legitimidad a las quejas del comercio y a las censuras de los transeúntes. Y de rechazo haría una obra higiénica, robando elementos de propagación de enfermedades infecciosas, que nacen de la remoción de tierras.

## COLABORACION

### Los glosarios de Rusiñol

De esto hace ya algunos años. Vivía aún el malogrado, el simpático, el inolvidable Antonio Noguera. Un grupo de amigos habíamos llegado, durante una excursión, a las ermitas de Miramar, en pleno otoño en una mañana clara, dorada de sol, con nubes blancas en el aire azul y transparente. Habíamos trepado montañas arriba, y muertos de sed y con el ansia de contemplar el paisaje, habíamos llamado a la puerta de aquel refugio de paz perdido entre pinos. Mientras unos bebían agua, Rusiñol, Alomar y Noguera pusieron a discutir si la vía de un tren pasaría o no las tierras admirables del Archiduque. Alomar decía que no; Noguera afirmaba que sí y Rusiñol opinaba que lo temible no era la vía del tren sino lo que por ella llegaría, tarde o temprano, seguramente: los chalets de mal gusto, los jardines apisonados con cemento, toda la arquitectura lamentable, con que injuriamos desde hace tiempo la isla maravillosa de dibujo y de luz. Y

Rusiñol añadía algo que estaba muy en consonancia con su carácter y con la situación especial de Mallorca. «Hay que defender esto contra el bajo turismo. Pensemos que tal como van las cosas en el mundo, pronto será un milagro encontrar una tierra como esta, sin hotelizar a costa de su paisaje, y su quietud.

Leyendo hoy los glosarios de La isla de la calma escritos por Santiago Rusiñol, he recordado la discusión sostenida hace años allá, en las ermitas. En las palabras de entonces está el espíritu de los glosarios de ahora. Muchos lectores ven en estos una burla, no una ironía sin acritud, ni una admiración disimulada tras de un lenguaje jocoso que trasluce, a cada paso, el cariño a Mallorca. ¿Os acordáis de Tarascón? Tarascón no perdonó a Daudet, en los primeros tiempos de haber publicado los Tartarines. Daudet mismo describió este odio en las páginas de *Trente ans de Paris*. Y sin embargo, andando los años Tarascón echo en olvido sus rencoros; hoy no solo lo ha perdonado al gran escritor sino que lo admira y hasta creo que le ha erigido una estatua. Ha sucedido lo que había de suceder. A un humorista no se le puede exigir el estilo incondicionalmente ponderativo de una guía de hoteles, ni el lenguaje enfadado de cualquier personaje «fora viva» de la tierra que lo «vió nacer» ó que «guarda las cenizas de sus antepasados». Un humorista tiene derecho a exagerar, a difamar, a su capricho, la realidad. Y en esto estriba el encanto y la fuerza de su arte, y hasta la transcendencia de sus obras, si a tanto aspiran lo que exigen enseñanza a toda lectura. Enseñanza por enseñanza es preferible la enseñanza de estos escritores que, entre veras y bromas, abultan los defectos de un pueblo, los corrigen en lo que pueden y en lo que no pueden los hacen más tolerables tomándolos a chacota.

La malquerencia de Rusiñol ¡Pero si Rusiñol no puede querer mal a nadie! Más de una vez le he oído decir bromas: el perdonar no es virtud, es falta de memoria. ¡Agravios contra Mallorca! Pero ¿cuáles? Los lectores quisquillosos, los que no aceptan sin restricciones el que el Bornea sea menos bello que un blusver de París, ó los que tildan de catalanista a Rusiñol pueden vivir tranquilos. Rusiñol «odia» tanto a Mallorca que se ha pasado gran parte de la vida en ella.

M. SARMIENTO

## COLABORACION

### Los grandes negocios

inexplotados

En toda población vetusta, que por forzosa evolución de los tiempos trata de renacer a la vida moderna, quedan rezagados en la indiferencia negocios de gran trascendencia y valía, capaces de poner en movimiento el haber de los principales capitalistas, a poco que se percaten de sus grandes ventajas e indiscutibles beneficios positivos.

Unas veces por desidia, disculpable en países meridionales, otras por aversión al riesgo, y muchas, que parodiando lo que ocurre frecuentemente, en nuestros bailes de sociedad, por no ser los primeros en bailar, se queda por hacer lo que hace años debía resistir, por pedirlo a gritos la gran masa popular, y no menos el natural deseso de los grandes tenedores de capital, deseados de colocarlo en condiciones de segura ganancia.

Palma no es una excepción, Palma tiene también de tal fuste, negocios seguros, segurísimos en expectativa de explotación en negocios en los que no es posible perder dinero, y si ganar muchísimo, favoreciendo notablemente la población.

Sin temor a equivocación, esta Capital siente dos, la traida de agua canalizada venida a presión, y una red completa de tranvías eléctricos.

Ambas cosas que aquí hemos dado en crear grandes murallas de la China semi imposibles de abordar, no son ni más ni menos que insignificantes montículos de tierra deleznable, que desaparecen al soplo de anónimo voluntad, secundada por el aniquilamiento del mal endémico de este país en que las canas se tornan lanzas, y el perro del hortelano enseñoreado de la población sigue tragando proyectos a más y mejor.

Cualquiera de mis amables lectores que hayan visitado Barcelona, Madrid, Argel etc., han de haberse entusiasmado ante la limpieza de empedrados, barridos a diario por abundante agua a presión. Y no menos ante los maciscos de plantas y frondosos parterres que tanto adornan y aromatizan las plazas de

dichas poblaciones y otras muchísimo menos importantes. Amen del agua a grifo para usos y consumo domésticos, fuente abundantísima de ingresos, para la empresa consociataria.

Y que diremos del continuo ir y venir de los tranvías con sus repetidos toques de timbres, campanas, y el ronco zumbido por el volar de los tróls. Ese conjunto de sonidos, es la música del progreso que caracteriza la actividad, el movimiento semi continuo, que es la vida de las modernas poblaciones, aquí tan necesario.

El ensanche de Palma afrontado gallardamente y con todas las de la Ley, será paraje solitario y triston, mientras no se aproxime más a la vieja Palma, por medio de rápidos tranvías eléctricos que acorten distancias que alegren sus calles con el continuo rodar de sus coches repletos de pasaje. Cuantas y cuantas familias no se disputarían las rientes viviendas de la novel barriada si con tases con tan útil elemento.

¿En que piensan los afortunados poseedores de tan hermosas edificaciones? cuando nada hacen encaminado a conseguir complemento tan necesario a su obra? Y que no podríamos decir de los habitantes en tantísimos suburbios con que cuenta esta ciudad. Recuerden muchas de ellos, lo que se habrán gastado en coches de alquiler si han tenido algún enfermo de cuidado; sólo para visitas del Doctor; compárenlo con lo que les hubiera costado yendo el médico en tranvía, y fáciles es que convengan en que pedir mas intereses a una obligación de 100 pesetas es pedir gollierias.

Aparte de las razones expuestas, y otras muchas que no se mencionan, existe la muy principal, y base de estas líneas: el negocio inexplotado.

¿Había quien se atreva a decir que no lo hay?

Creemos que no, un sólo detalle basta. La prontitud con que éste país se asimila, toda clase de comodidades, cuando son a base de escaso costo. Ello sólo resuelve el problema. ¿Son muchos los que creen sea tal empresa la de ganar mucho dinero? Si, la mayoría de los palmeños, pues de no suceder así sería Palma una extraordinaria excepción. Y abonan tal seguridad, el servicio de una multitud de suburbios semi aislados de la ciudad, la febril movilidad de los campesinos de lo que llamamos vulgarmente el llano de Palma ó sean los caseríos y propiedades comprendidas en un radio de 15 kilómetros partiendo de la ciudad, la no menos febril actividad comercial, y finalmente lo comodones que somos en definitiva los que tenemos la suerte de habitar nacido en tierras del Rey don Jaime.

Resultando de todo ello, que no precisa un viaje a Indias para dar con pingües negocios. ¿Que por que no se intentan? Pues claro es, por esa especie de acuerdo tácito aquí imperante, de andar cincuenta años a la zaga, con relación a la vida progresiva de las modernas capitales, no faltando recursos y sobrando riqueza.

Somos así.

M. MESTRE

Octubre-1912

## PAPELES VIEJOS

### Un grande de España terrorista

VI

Entre las piezas que figuran en el proceso de los dantonistas, la más importante de las que se refieren a Guzmán es, en efecto, la que transcribo a continuación y no ha sido publicada hasta ahora. Corresponde a la cota de los Archivos Nacionales de Francia W 342, plig. 648, 1.ª parte, n.º 43, y dice así, literalmente traducida:

Comité de Seguridad General y de Vigilancia de la Convención Nacional, del 3 de Junio de 1793, año II de la República Francesa, una e indivisible.

Se ha presentado al Comité, la ciudadana Dionisia Isabel Cavillier, que habita en la calle Nueva de los Maturins n.º 43, sección de las Picas (el n.º de la sección es 68) ó 68A, la cual declara que el llamado Guzmán, 68A, que se ha hecho pasar como español en su sección, dióse a conocer hace cerca de veinte años como un barón alemán, bajo el nombre de barón de Frey, que vivió entonces en la calle de la Roquette, arrabal de San Antonio frente por frente del hotel de Montalembert, en casa del ciudadano Bauze; que después se hospedó en casa de la ciudadana Vaisou, calle de Buffrou; que hizo diversas trampas a los ciudadanos Bauze, lo mismo que a la ciudadana Vaisou, de cuya casa se vio obligado a salir; que por la época de esta salida escribió a la ciudadana madre de la declarante para pedirle refugio, tomando en dicha ocasión el nombre de caballero de Saplino, que la madre de la declarante lo alojó, calle de San Bernardo, en casa de la viuda del pintor Chappelle, en un departamento que amuebló ricamente, le alimentó y protegió a todas sus necesidades; que entonces se decía hijo de Clemente Augusto de Baviera, Elector de Colonia; que era protegido de Sartine y del ex-Arceobispo de Paris, de Beaumont; que lo fué también por Juigné y por el Nuncio del Papa, lo mismo que por

Cristina, Abadesa de Remiremont y por muchos otros *ci-devant*; que habiendo advertido el padre de la declarante las intrigas de este sujeto, no puso en duda que se trataba de un aventurero muy sospechoso, sobre todo después de las distintas estafas que había cometido; y, en su consecuencia, presenció una vez ante Sartine, otras ante Lenoir y muchos otros comisarios de policía, diferentes declaraciones relacionadas con el asunto.

Por copia, conforme BRUN, Secretario greffier

He aquí, pues, una de las denuncias típicas de los días del Terror, que bastaban y sobaban para perder a un hombre, con todo y su vaguedad, su incongruencia y su falta absoluta de valor jurídico. Sobre esta pieza deleznable se levantarán en su día el aparato de la acusación contra Guzmán los cargos de Saint Just, las requisitorias de Fouquier Thnville. Un odio personal y de vejeidad, acaso un desprecio amoroso sostenido con toda la crueldad de las exasperaciones femeninas, es lo suficiente para comprometer una vida entregándola a la venganza de las facciones. Sólo se necesita que una ciudadana Cavillier cualquiera, vecina del denunciado, habitante en la calle Nueva de los Maturins, n.º 43, —Guzmán ocupaba el n.º 36 de la misma calle— se presete a invertir un cuarto de hora en el nilfecto despacho de la seguridad general, junto a la mesa de un escriba duplicante y distraído, para verter sospechas é insinuaciones malignas. Si de momento no germina la zizana arrojada al surco, no tardará en brotar y ser aprovechada. El triunfo contra los girondinos es demasiado reciente para que los vencedores peligran. Las causas incoadas contra ellos en los últimos momentos de la lucha se abandonan y sobreesen; y así encontramos dos decretos del mismo Comité de Seguridad general, uno fecha 4 de junio, disponiendo todavía que Guzmán quede prventivamente detenido, y otro del día siguiente, cuando se considera por completo fijada y asegurada la nueva situación, poniéndole en libertad definitiva. (Tuey, VIII, núm. 2,916).

Muy poco había de durar, no obstante, esa resiliación de nuestro paisano, Unidas momentáneamente las facciones contra el enemigo común, así que falta éste falta el único vehículo que las une, y la fibra obdional de la desconfianza busca nuevos objetos y recae sobre otros cabezas. Acéntuase el ascendente de Robespierre, y el *Incorruptible* empieza a poner la mirada en ese grupo de los extranjeros, de los energúmenos y de los agiotistas, al cual enredará más tarde en el proceso de Danton ó en el de las *chemises rouges*. A los tres meses escasos de la insurrección contra la Gironda, Guzmán es molestado de nuevo y el Comité de la Seguridad general acuerda, el 29 de agosto, que comparezca en el local ordinario de sus sesiones para que declare sobre hechos importantes. (Tuey, IX, n.º 1,196). No constan ó, por decir mejor, no he podido averiguar los términos de esa nueva pesquis; pero dos días más tarde, el 31, decreta el mismo Comité que «el ciudadano Andrés María Guzmán, nacido en España y naturalizado francés desde 1781, sea guardado a visto en su domicilio por un genármano como medida de seguridad general, (Ibidem, n.º 1,205). Y esta vez puede considerarse perdida para siempre su libertad; arresto doméstico se convertirá muy pronto en cárcel y de ella ya no ha de salir más que para el Tribunal revolucionario y el patíbulo.

Mientras Guzmán empieza a sufrir las persecuciones que alcanzan a los amigos de Danton, otro compatriota nuestro, Marchena, soporta las que acompañan a los girondinos fugitivos, en su peregrinación trágica del Pico de Ambé; mientras Guzmán, conserva como un amuleto y una santa reliquia el autógrafo de Marat, idolo de sus adoraciones revolucionarias, Marchena canta con el mismo entusiasmo, aunque con menos aspiración y pureza que Chénier, el heroísmo de Carlos. De esta manera, dos españoles, dos andaluces, vienen a tomar parte en la Revolución francesa, figurando en los campos mas opuestos y enemigos, simbolizando el uno todos los furios demagogos, igualitarios y rectilíneos de la Montaña, y el otro, la tendencia federalista, elocuente y más generosa del bando proscrito. Guzmán, además, con justicia ó sin ella, quedará para siempre incluído en el grupo de los corrompidos y corruptores, de los averiados y venales que andaban en torno de Danton; y su memoria padecerá envuelta bajo el equívoco de esos ultra-revolucionarios que, por su misma insensatez delirante, parecían instrumentos de la reacción ó agentes provocadores y astutos que, acelerando la anarquía, trabajaban para restañar el antiguo régimen.

Véase como Jorge Avenel, en su libro sobre *Anacharis Clovis*, vino a resumir en forma esquemática y pintoresca las tradicionales difamaciones que cayeron sobre el grupo dantonista: «Ab! Peretis, el ex «pandador de tabaco! He aquí el judío! He aquí el bonyón, mártir de la Inquisición portuguesa libertado por Figaro Beaumarchais, el siempre humano! Cómo «destruía el gorro frigio que ha puesto «4 guías de nuestra, desde el 92, sobre la «fachada de su tienda de la calle de San «Dionisio! A esto gorro debe la fortuna... «Cómo ando, seguro de tí y de sus méritos, del brazo de Dabuisson, el traspuntoso, del bando de Louvois! Cómo bebía «te ator del teatro Louvois! Cómo bebía «ayer a chorro, el vino de Desfont, calle «de la Grange-Battellere, en casa de Cus- «tinel! Cómo lo bebo todavía en casa de «Guzmán Tocinos, en casa del abate d'Es- «pagnac, ó en el garito de la Sainte Ama- «rantha Demeurs, en compañía de Dan- «ton, de Fabre, de Camilo, de O. Qulin, un «Chabot, de Bodfort y de O. Qulin, un «landés que sostiene a una de las peque- «ñas Saint Amranthe, precisamente la «que casó con el hijo de Sartine! Ab! He aquí unos recojidos comunes! Oídles des- «pués de naturaleza diplomática. Oídles des- «pués de beber, pues tu burdeos (no es «triste, señorita Desfont, no sobras son «tus comidas, Dona Guzmán, descendien-

te del Campeador... «Cien escudos por «cabeza!», puede exclamar orgullosamente «el hidalguito...»

«Debe tomarse al pie de la letra esa alusión a *Dona Guzmán*, a la esposa ó amiga titular del agitador granadino, que yo he visto mencionada en ningún documento? De todas las referencias, por el contrario, parece deducirse su condición de célibe. Pero no obstante lo arbitrario y novelado de esa síntesis de Avenel, conforman muchos de sus rasgos con los que ofrecen otros textos é informaciones mas verídicas. Guzmán fué, efectivamente, amigo y familiar del baron de Batz, mérito como él en asuntos financieros, tacha de como él y como el abate Espagnac de agiotista é intrigante. Citado como «banquero», algunas piezas, sin que se desprendan claramente el tal carácter se refieren a la banca propiamente dicha ó a la participación que otros le atribuyen en ciertos garitos ó casas de juego del Palais-Royal, sus comidas con Danton y con el famoso conspirador realista, a cien francos por cabeza, aparecen con frecuencia mencionadas. Y en mismo papel en la insurrección del 31 de mayo no tarda en inspirar sospechas de complicidad con Batz y en parecer inspirado en un designio mas grave todavía que el de acabar con la Gironda. A este propósito se recuerda que el grito y la consigna fué el de abajo la Convención! «Así me lo confesó—dice Mercier, en su *Nouveau Paris*—el español Guzman, a quien llamábamos Tocinos por alusión al *doctin* del 31 de mayo, que había hecho tocar. Dígome infinidad de veces, a cambio de algunas confidencias mías, que la insurrección de que había sido uno de los factores principales, estaba dirigida contra la Representación nacional en masa...»

Miguel S. OLIVER

(De La Vanguardia)

## Letras y Concursos

Caruso sufre un síncope.—La casa al bandido

Dicen de Fenger que sufrió un accidente el célebre tenor Caruso, tan conocido del público.

El teatro estaba lleno y el auditorio había aplaudido con entusiasmo al artista.

Se cantaban «Los payasos», con buen éxito, sin que Caruso demostrase el menor cansancio.

De pronto, a mitad de la representación, observó que el artista saciaba, aproximándose a los bastidores como si buscara apoyo.

No llegó a ellos y se desplomó pesadamente en mitad de la escena.

Audió en su auxilio el barítono, y al observar que apenas respiraba lo hizo saber al público, en el cual produjo el accidente verdadera sensación.

El escenario se llenó de artistas, y dos médicos se apresuraron a reconocer a Caruso, declarando que se trataba de un síncope sin graves complicaciones.

En su cuarto Caruso recobró el conocimiento y lamentó lo sucedido, mostrando deseos de volver a escena, sin que los médicos se lo permitiesen.

Trasladado en un coche a su domicilio, después de unas horas de reposo el célebre artista se encontraba bien.

Cuentan de Nueva York que en la línea férrea del Southern and Pacific, entre las estaciones de Benicia y Goodyear, tres bandidos hicieron detener el expreso por medio de señales y desvalijaron a los viajeros. Después de saquear el vagón del correo, en que se apoderaron de dos millones en valores, montaron en la locomotora, que repararon previamente del tren, y huyeron a toda velocidad.

El azar quiso que un aviador, Mr. Hotchins, volase a veinte metros de altura sobre la vía.

Llamado por los viajeros, aterrizó, se enteró del atentado, y sin pérdida de momento reanudó el vuelo.

Voló, siguiendo la dirección de la vía, y logró alcanzar la locomotora, que marchaba a 60 kilómetros por hora.

Como estuviese a unos 30 metros de altura sobre ella, los bandidos dispararon sobre el aviador varios tiros de revolver. ¡El contestó también a tiros.

Pero más débil que los bandidos, consiguió herir a los tres.

Luego adelantándose a la locomotora, llegó a la primera estación.

Los empleados cambiaron de agua, y la locomotora entró en una vía muerta donde descarriló.

Los bandidos, heridos, no habían podido detener la máquina para saltar a tierra y huir antes de llegar a la estación.

La policía los recogió en lamentable estado.

Una de socorro marchó a buscar el tren abandonado y condujo los viajeros, quienes recobraron los objetos que les habían robado.

Los dos millones de valores estaban intactos.

## LAS GRANDES ESTAFAS

### Falsificación de 15 millones

Bruselas.—Aumenta por momentos el escándalo que ha producido el descubrimiento de la falsificación de títulos del ferrocarril del Gante.

La falsificación es mas importante de lo que se creyó en un principio.

De las indagaciones practicadas con la mayor rapidez posible para poner en claro

la cuantía de la estafa, resulta que asciende a quince millones de francos.

Las víctimas son, en su mayoría, tenedores belgas y cajas de ahorros que habían negociado los títulos falsificados desconociendo la superchería.

El consejero de la Compañía, M. Wismarat, ha desaparecido.

Sobre él recaen todas sospechas y al parecer fundamente.

Descubierta la falsificación y notada la atención del consejero sobre quien recaen todas las sospechas y a quien se dirigen todas las maldiciones de los que por virtud de la estafa han sufrido quebrantos en sus intereses—de algunos puede decirse que están arruinados por completo—han sido muchas las diligencias practicadas para averiguar el paradero de M. Wismarat.

Todo ha sido inútil: ni se sabe donde se encuentra ni se tiene pista regularmente segura acerca de la dirección que ha podido seguir al marchar de Bélgica.

Acerca de este último extremo, su desaparición del país, no cabe ningún género de duda.

Desaparecido de la escena el consejero la policía y los que, intrigados ó indignados comentan el escándalo de la falsificación, dedican ahora a reconstruir con una base de realidad y los inevitables toques de imaginación, la vida que llevó M. Wismarat hasta el día de su desaparición.

Era la existencia del consejero verdaderamente fastuosa.

Su residencia, un gran palacio, contaba, para uso de M. Wismarat, gran número de coches y automóviles lujosos.

El consejero, que gustaba de hacer grandes ostentaciones, daba frecuentemente en su residencia fiestas magníficas.

Precisamente se celebraba una de ellas la noche de su desaparición.

Cuando mayor era la animación de la velada, el consejero fué llamado por teléfono.

Dijéronle brevemente algo de que nada se enteró.

Los invitados a la fiesta solo supieron que M. Wismarat tenía que alejarse sin perder momento por exigirlo así un negocio urgente.

Fué la excusa que dió el consejero para realizar su fuga.

Rápidamente ordenó que le preparasen uno de sus automóviles.

Y el auto partió con velocidad vertiginosa.

Así salvó M. Wismarat la frontera. Horas más tarde se descubría la importante falsificación que tanta polvareda ha levantado.

Es de advertir que la Compañía consideraba a M. Wismarat como el «hombre de confianza».

Ya se ve cómo ha correspondido a esa confianza el consejero Wismarat.

## PALMA

Nuestra edición (de ayer, a pesar de haber aumentado la tirada, se agotó.

Recibimos muchas felicitaciones por el extensísimo servicio telegráfico.

Por el Juez de Marina nombrado al efecto, se cita, llama y emplaza a los individuos Guillermo Simó Alemany y Juan Bestard Oliver, para que en el plazo de 30 días se presenten en dicho Juzgado a dar sus descargos en la sumaria que se les sigue por el delito de deserción.

Por la guardia municipal fué ayer acompañada al Hospital una anciana que fué acometida de un fuerte accidente mientras transitaba por la calle del Socorro.

El señor Alcalde impuso ayer una multa de diez pesetas al conductor de un carruaje por transitar en dirección contraria por una de las vías laterales del paso de Sagrera.

Ayer por la mañana fué curado en la casa de socorro una mujer que se había caído de lo alto de una escala produciéndose varias contusiones.

Por orden gubernativa ingresaron ayer en la cárcel varios individuos que vagaban por esta ciudad sin oficio ni domicilio conocidos.

En Selva la Benemérita denunció al señor Alcalde de la misma a uno de los industriales por el incumplimiento de la ley del descampamiento.

Por real orden del ministerio de Instrucción pública, que ha publicado la «Gaceta», se resuelve que para la inscripción de las obras en el Registro general de la Propiedad intelectual, cuando se trate de la transmisión «mortis causa» de las mismas, y exista más de un heredero, se precisa la oportuna participación en que consten los títulos y los números de las obras dejadas por el causante, sin necesidad de la intervención y aprobación judicial, cuando exista algún menor representado por su padre, y éste no tenga interés en la herencia.

Por tratarse de apellidos mallorquines y suponiendo que se refiriera a un paisano nuestro tripulante del transatlántico «Conde Wifredo», copiamos de una colega catalana lo siguiente:

«Guillermo Moll Bosch, cayós

desde la cubierta del vapor «Conde de Wittrado» a la bodega, produciéndose heridas graves en ambos antebrazos.

A cosa de las once de anoche, se desencadenó sobre esta ciudad un fuerte vendaval, que aumentando progresivamente, tronchó algunas ramas de árboles públicos e hizo temblar puertas.

Se registraron algunas rachas impetuosas. La temperatura ha recrudecido bastante desde unos días acá, notándose ya por la noche, buen número de abrigos.

Hemos recibido el número 40 de la revista ilustrada «Terre Latine», que contiene además de extensa e interesante información, grabados del entierro del general Nogi, del ejército turco, del temporal de Palma y naufragio del «Dalga», del ejército montenegrino y serbio; de las pruebas de barcos de guerra aéreos, de la corrida de toros del 13 de octubre en Barcelona y actualidades en esa capital y la vida deportiva.

Por una real orden circular que publica la «Gaceta», y que conviene conozcan los ganaderos y exportadores de ganado vacuno, lanar y bovino, se dispone que por los veterinarios encargados del reconocimiento de ganados en los puertos y fronteras, se remita a la Inspección general de Sanidad exterior, en los diez primeros días de cada mes, una relación detallada y visada por el director de Sanidad, los de puertos, ó por el administrador de Aduanas, los de las fronteras, en que den cuenta del ganado que se hayan importado ó exportado en el mes anterior, con indicación de su clase, procedencia, destino, estado sanitario, régimen á que haya sido sometido, etc., teniendo especial cuidado en comunicar cuantas noticias puedan adquirir respecto de la existencia de enfermedades infecciosas en los ganados de los países de donde procedan los que se importen.

Del mismo modo harán á dicho centro cuantas indicaciones consideren oportunas respecto al mejor servicio y propondrán las medidas que conciben en deban adoptarse para garantía de la salud pública y defensa de la riqueza pecuaria.

### De las islas Pollensa

Lo que ayer fué una esperanza es hoy una realidad; tenemos una masa coral con cuyos cantos artísticamente matizados han crecido en esta población un estado de entusiasmo cual jamás se había producido por ningún otro acontecimiento.

Los lectores de este periódico ya tienen noticia de la creación de esta entidad artística que hoy lleva el nombre de Orfeón Pollense y que ya consta de sesenta hombres y veinticuatro niños. Los mismos que le hemos seguido paso a paso, asistiendo á cada uno de sus ensayos, no sabemos darnos cuenta de sus progresos. No parece sino que la batuta del director, maestro don Antonio Pont, tiene la mágica virtud de infundir en los coristas su propia alma. Todos cantan como él quiere que canten, no parece se esfuerza ningun resistencia á su dirección y de aquí una facilidad de interpretación, lo cual siendo artístico no deja de ser popular.

Estos días se ha prestado todo esto de magnífico en tres conciertos dados en el salón consistorial de la Casa de la Villa, galantemente ofrecido y decorado por el magnífico Ayuntamiento.

El primero de dichos conciertos tuvo lugar el domingo día 13 y el segundo, día 14 de este mes, á los cuales asistieron, respectivamente, las familias de los coristas y las de las casas más distinguidas de esta población. El entusiasmo se manifestó por el cariño á los coristas y por la admiración á la obra de su Director.

El viernes, día 18, con motivo de la venida á esta del Económico de Marratxí, don Andrés Pont, acompañado del ilustre hijo de este pueblo el canónigo don Mateo Rotger, verdadero iniciador de la orientación artística de la masa coral, el Orfeón dió otro concierto en el mismo local con un programa en que figuraban, además de los cantos populares, obras clásicas como el himno á la noche de Beethoven y la serenata de Outo, obteniendo una interpretación maravillosa.

A este concierto asistió, como á todos los demás, el ilustre maestro compositor y gran pianista, don Miguel Capllonch, quien, con su presencia y aplausos y con su cariñosa bondad, lejos de atemorizar á los orfeonistas, les anima, teniendo para ellos palabras de aplauso y aliento, que son muy de agradecer, dada su gran competencia y autoridad.

Como los otros conciertos, fué éste último un estallido, mucho más cuanto que vino á demostrar que el Orfeón no se estaciona, sino que cada día hace nuevos progresos enriqueciendo su programa, y sobre todo borbando filigranas de ejecución.

A la mitad del programa, nuestro amigo don Ramón Martorell nos dió una sorpresa que luego resultó el punto culminante de la velada. Con frase florida y saturada de ingenio manifestó que hablaba á ruegos del Sr. Rotger. Después de breve introducción y de palabras de felicitación al maestro director señor Pont, dió lectura a las siguientes cartas del Sr. Rotger, Sr. Vicens y del Sr. M. L. señor Secretario de Cámara y Gobierno de esta Diócesis.

Palma 17 octubre 1912.

A Mn. Antoni Josep Pont. Amic estimat: El envió l'enhorabona més coral, ab tota la meua anima, per lo qu'ha fet i fa devers Pollensa per organitzar dins la societat Jovenut Obrera aixeiux Orfeón Pollense, que, a lo que veix, mos porá con solar de la perdua d'aquella inolvidable Capella de Manacor, que tans de llorera va atenyer dins Mallorca i fora Mallorca, i con vosté s'acreditá d'altíssims dots musicals. Deu fassa qu'aqueys joves del no-

vell Orfeón siguen ben docils i s'adonidin fidelment a la sabie, a la experimentada direcció de vosté, com sembla que fins ara hu han fet, i aixó es un auguri de que seguiran fentho, com ho desitgen de bon cor tots els amics i entusiastes de la bona música, de la gloriosísima música religiosa gregoriana. Sia, idó, l'enhorabona més expressiva i calenta a vosté i a tots es coristes i a tots els qui les fan costat. ¡Endavant sempre p'tel bon camí emprés pro Deu i per la Patria! ¡Endavant!

Son afectuósissim.

Antoni M. Alcóver, pre.

Adn resonaban estronadores aplausos cuando el señor Martorell anunció la carta que sigue:

Secretaría del Obispado de Mallorca 17 Oct. 1912.

Rvdo. D. Antonio Pont, Pbro.

Mi distinguido señor y amigo: El Reverendo Sr. Obispo se ha enterado de los trabajos que viene realizando en Pollensa para la organización de una masa coral que en muy breve tiempo ha alcanzado tal desarrollo que hace recordar y esperar los éxitos de la Capella de Manacor.

Atendiendo á las ventajas que dicha institución puede reportar para la educación religiosa y social de las clases populares, su lma, no puede menos de bendecir y felicitar á V. y á todos los que con tal propósito cooperen á la misma.

Me es grato significarlo á V. consignando al propio tiempo el testimonio de mi admiración y de mis felicitaciones más sinceras.

Queda afmo. y ss. y b. s. m.

B. Pascual, Scribe.

Imposible sería dar una idea del entusiasmo que esta carta produjo. Fué aplaudida por el público con verdadero delirio. El Sr. Pont en cambio pareció como agobiado por la sorpresa que le había preparado su amigo del alma, don Mateo Rotger.

El hermano del señor Pont, el eminente sociólogo que tanto renombre alcanzó en las semanas sociales de Sevilla y de Barcelona y que tantas consideraciones mereció de los sabios y Prelados que lo oyeron fué aplaudido para que dirigiese su palabra á los coristas y al público, pronunciando en forma sencilla y asequible, pero en profundos conceptos una conferencia, cuya oportunidad pusieron de relieve los aplausos con que á cada momento se le interrumpía.

Luego el Orfeón terminó su programa, teniendo que repetir la hermosa serenata de Outo, que fué una maravilla de matización delciclosísima.

El sábado, día 19, los amigos de la buena música tuvimos el gran placer de oír otro concierto, improvisado, pero exquisito.

El Sr. D. Miguel Capllonch subió al órgano de la parroquia, y nos hizo admirar un rico repertorio de su propia composición, entre otras un delicioso Ofertorio y la grandiosa Marcha pontifical dedicada á nuestro Sr. Obispo y al Sr. I. Cabildo Catedral. Interpretada por él esta Marcha aparece adaptada completamente á la liturgia que se desarrolla al entrar el señor Obispo en la Catedral. Su introducción jubilosa recuerda el repique de campanas al salir el Prelado de su Palacio, luego la marcha proliamente dicha, trae á la imaginación lo magestuoso con que es recibido y acompañado al altar, finalizando con una meditación plácida, serena para el tiempo en que S. lma. permanece de rodillas orando.

La marcha del señor Obispo es digna de nuestra Catedral Basílica y vale la pena de ser interpretada á conciencia, ya que sea imposible igualar la interpretación genial, brillantísima del señor Capllonch.

Terminamos esta reseña expresando nuestra gratitud al magnífico Ayuntamiento que con tanta generosidad ha tomado parte en esta obra de cultura cediendo el salón de sus sesiones para los conciertos y expresando de oficio su agradecimiento al señor Pont, como también al señor Económico y clero parroquial que ha autorizado con su presencia tan educativas reuniones.—C.

### Sóller

Los preparativos para celebrar dignamente la velada necrológica en honor del venerable sacerdote don José Rullán y Mir están muy adelantados.

Sabemos que además de las personas cuyos nombres adelantamos vendrán de Palma el insigne vate mallorquín don Juan Alcóver y algunos otros.

De Sóller tomarán parte en el acto el diputado provincial don Jerónimo Estades el Dr. don Jaime Borrás Pbro., los profesores de Instrucción pública don Antonio Gelabert y Cano y don José Vicens Rubí, el joven poeta don Guillermo Colom y Ferrá, don Cristóbal Magraner, un representante del Ayuntamiento y probablemente el Secretario de la Congregación Mariana.

La orquesta durante el acto ejecutará algunas marchas y acompañada del coro el Reguem del maestro Torres.

### Rigaldá

Con motivo de terminarse los Santos Ejercicios que venían practicándose bajo la dirección del Padre Roselló de los SS. CC. se celebraron ayer solemnísimas funciones religiosas.

Por la mañana se celebró á las 7 Misa de Comunión General que fué dicha por el Económico señor Labrás. La concurrencia de fieles que se acercaron á recibir el Pan Eucarístico fué tan grande que se calcula que pasaban de mil quinientos. Durante la misa nutrido coro juntamente con el pueblo cantó á varias voces algunos cánticos de Misión.

A las diez se celebró el Oficio Mayor, cantándose la partitura de Perosi «Te Deum Laudamus». El padre Roselló pronunció elocuentísimo sermón que fué escuchado con atención suma por el enorme auditorio.

Celebró la misa el Catedrático del Seminario Rvdo. D. Francisco Sacristá.

Por la tarde, después de los actos de coro, se organizó la procesión que resultó imponente. Fué de firmeza que el pueblo en masa formaba en el acto. La procesión resultó muy correcta á pesar del grandísimo gentío. En ella formaban muchísimos hombres que ostentaban sobre el pecho la Medalla del Corazón de Jesús, como pertenecientes á la Congregación que ayer mismo quedó inaugurada en esta localidad.

El pueblo, durante el tránsito de la procesión silencioso y desierto, cantó á coro varios cánticos como «Plor d'antima» y «A Maria Sentisima», después de rezar el Santo Rosario.

Entrada la procesión en la Iglesia, el P. Roselló dirigió una sentidísima exhortación y frases de despedida, que conmovieron al auditorio a quien dió seguidamente la Bendición Papal.

A la procesión asistieron mas de dos mil personas. Como dato que demuestra la importancia de los actos realizados en este pueblo, basta citar que en las comuniones celebradas el viernes, sábado y domingo se administró el Sacramento á 3.420 personas.—C.

21 Octubre.

### Lluchmayor

El próximo domingo día 27 en el Teatro de Mataró, se celebrará un concierto musical.

Programa de los festejos del día:

A las 8.—Llegada, á la villa, de una gran Comisión de La Protectora de Palma compuesta de su digno Presidente don Antonio Alcóver y otros respetables señores acompañados del numeroso Orfeón que dirige don Pablo Coll. (A la entrada de Lluchmayor serán recibidos por la Sociedad del mismo nombre con acompañamiento de la banda que en ésta dirige don Damián Font.)

A las 9.—Saludo del Orfeón al Magnífico Ayuntamiento en la Plaza Mayor, frente á la Casa Consistorial.

A las 11.—Visita á la Iglesia parroquial en la que cantará el Orfeón un n.º de su escogido repertorio.

A las 15.—El señor presidente de La Protectora de Palma y otros señores darán algunas explicaciones en forma de conferencia, sobre éstas sociedades.

A las 20.—Gran Concierto por el referido Orfeón dirigido, por el notable músico don Pablo Coll, acompañado de la orquesta compuesta, (entre otros) de varios socios de La Protectora de Lluchmayor, acto que tendrá lugar, como se ha indicado, en el Teatro de Mataró de esta villa, á las 20 (ocho noche).

### Detención de un ladrón

En la madrugada de ayer el guardia de servicio de la Plaza de San Antonio Pedro Fullana, detuvo á un individuo que acortó á pasar por dicho punto por infundirle sospechas de que pudiese ser un ratero de los que pululan por esta ciudad.

Dicho individuo fué conducido al cuartelillo de la guardia municipal donde dijo llamarse José Mezgot Goris, de 24 años de edad, natural de Peña Váberbe (Teruel).

Interrogado se confesó autor de haber penetrado en el predio Son Oliver llevándose unos zapatos y un reloj de plata con cadena.

Se confesó también autor de haber penetrado en otra finca del término municipal de Lluchmayor llevándose 35 pesetas en metalico y algunos embutidos.

Además manifestó que de una posada de la Plaza de Palou y Coll, sustrajó 19 pesetas de un cajón propiedad del dependiente Antonio Mercadal.

En poder de dicho individuo le fueron ocupadas nueve pesetas y dos relojes de acero.

En su vista el expresado individuo fué puesto á disposición del Juzgado.

### Del Ejercito

Zonas polémicas.—Ha sido aprobada la instancia promovida por doña Antonia Llompart Bauza, en súplica de que se le otorgue la transmisión de las concesiones que para establecer durante el verano y con carácter provisional, unos baños de mar frente á las cortinas Mirador, Berard y Muelle, Mirador, cuyas concesiones disfrutaban su padre don Francisco Llompart y Pons y su hermana doña Juana Maria Llompart.

### De Sociedad

Ayer en el vapor Rey Jaime II, salieron para Valencia, don Luis Coll, don Antonio Roselló, don Miguel Martorell y señora y señora Viuda Andreu é hija.

De Barcelona, en el vapor Bellever, llegaron ayer don Luis Ventró, don C. Sanmartí, don Francisco Garcia, doña Antonia Pujol, doña Carmen Blanch, don Miguel Coll, don Isidro Pons, don Guillermo Santandreu é hija y don Juan Dessy.

En el vapor Menorquín, llegaron ayer de Mahón, don Miguel Antich, don Manuel Martínez y don Jorge Hayón.

### Un amago de incendio

Anoche á eso de las once, los individuos del cuerpo de Policía señores Capella y Borrás que estaban prestando servicio de vigilancia por el Molinar de Levants observaron que de los talleres de la fábrica de cuerdas del señor Riutord salía gran humareda.

Corrieron á prestar sus auxilios juntamente con el guardia municipal de servicio en dicho caserío y varios vecinos logrando dominar el fuego á los pocos momentos de iniciación.

Se quemó uno de los aparatos para la fabricación de cuerdas y algunos otros objetos, siendo las pérdidas de escasa importancia.

Se cree que el hecho fué casual.

### Petición justificada

Nuestros lectores recordarán que en la mañana del día 6 de los corrientes se desencadenó sobre esta isla y principalmente en la parte de Andraitx un furioso huracán que causó grandes daños en los campos y ocasionó el naufragio del yate Dalga.

A consecuencia del furioso vendaval ha sido que se han perdido casi totalmente las cosechas en todo el término de Andraitx y que los pequeños terratenientes se encuentran en apurada situación.

El Ayuntamiento de Andraitx en una sesión extraordinaria que celebró uno de estos últimos días, para aliviar en algo la grave situación de aquel vecindario, acordó elevar una razonada instancia á la Diputación provincial para que les condona la contribución territorial que satisficieron dichas fincas durante dos años.

Tenemos noticias que en breve pasará á Palma una Comisión municipal y elementos valiosos de aquel pueblo para recomendar dicha petición.

Es conveniente, humanitario, hacer todo lo posible para mitigar aquellos desastrosos efectos.

### Temporal

El vapor Balear llegó ayer de Barcelona, con dos horas de retraso, pues entró á las ocho y media en nuestro puerto.

El citado buque tuvo una mala travesía. A las once encontró tan ruo temporal, con viento N. O. que los fuertes golpes de mar le barrían la cubierta.

Según manifestaciones de varios pasajeros que llegaron en dicho buque, entre los cuales figuraba un experto capitán de la marina mercante, el temporal que habían encontrado era de los más penosos que habían corrido.

El Balear, llevaba sobre la cubierta y en la parte de proa varias bombonas de ácido sulfúrico las cuales debido á los golpes de mar, se rompieron inflamándose el líquido, no teniendo que registrar más que algunas quemaduras leves gracias á la prontitud con que el capitán señor Orell, oficialidad y tripulación, acudieron á poner remedio siendo felicitados por el pasajero.

El vapor Bellever, llegó ayer mañana con retraso al puerto de Barcelona.

El citado buque fondeaba á las ocho debido á que también encontró el temporal en su travesía.

### Cámara de Comercio

Para esta noche, á las siete, está convocado la Cámara de Comercio al objeto de tratar varios asuntos de palpante interés.

A propósito de la Cámara de Comercio, hoy 23 es el día señalado para reunirse en Madrid los representantes de dichas corporaciones y de los gremios, al objeto de gestionar la baja del 20 por 100 sobre la contribución industrial y de comercio, ó cuando menos que no prosperen los aumentos proyectados para 1913 por el actual Ministro de Hacienda; reunión á la que como saben nuestros lectores han concurrido exprefos los comisionados por la citada Cámara de esta ciudad, unidos á otros los de la «Unión Industrial».

### El robo de alhajas

El Juez de instrucción don Antonio Moles continúa las actuaciones para el esclarecimiento del robo de la calle de la Vidriera.

Anteayer la policía detuvo á un individuo que se dice fué reconocido por un vecino de la calle de los Hostales como uno de los que intentaron abrir la puerta de un establecimiento industrial de la expresada calle.

El señor Juez, después de interrogar al expresado individuo ordenó su ingreso en la cárcel quedando incomunicado.

Ayer fué detenida también una mujer que vivía amancebada con uno de los detenidos, á la que ingresó en la cárcel.

### Los coches de alquiler y la Alcaldía

El señor Alcalde siguiendo la campaña emprendida para que los conductores de coches de alquiler cumplieran con las disposiciones del Reglamento vigente, ha venido castigando á algunos de aquellas que se negaban á dicho cumplimiento, hasta hace unos días que ante su reincidencia retiró á diez de ellos las licencias.

Ayer la visitó una Comisión para exponerle los inconvenientes que ofrece, llevar expuestos en el interior del vehiculo las tarifas por su mucha estension.

En vista de ello se convino que en adelante llevaran expuesto un cartelón indicando el derecho á los pasajeros a exigir las tarifas y caso de no serles estas facilitadas, el de no abonar cantidad alguna.

### Geatros

Anoche terminó la temporada. La concurrencia no pasó de regular.

Terminada Madame Butterfly, la señora Giudice cantó algunas canciones con mucho arte. El público la premió con nutridos aplausos.

Hoy empiezan las sesiones de cine.

Continúa el ventrilocuo Balder conquistando muchos aplausos. Tiene mucha originalidad en sus mimosos.

Terminada Madame Butterfly, la señora Giudice cantó algunas canciones con mucho arte. El público la premió con nutridos aplausos.

Hoy empiezan las sesiones de cine.

Continúa el ventrilocuo Balder conquistando muchos aplausos. Tiene mucha originalidad en sus mimosos.

Terminada Madame Butterfly, la señora Giudice cantó algunas canciones con mucho arte. El público la premió con nutridos aplausos.

Hoy empiezan las sesiones de cine.

Continúa el ventrilocuo Balder conquistando muchos aplausos. Tiene mucha originalidad en sus mimosos.

## Optica norteamericana y de precisión Gemelos prismáticos y de teatro Estampas y molduras para cuadros.

SURTIDO INMENSO Y SELECTO Antigua CASA LASSALLE, San Nicolás, 31

Mañana celebrará su función de despedida.

Para hoy está anunciado el debut de la canzonista á gran voz Mari-Braco con su excéntrico.

### Audiencia

Para esta mañana á las diez y media está señalada en esta Audiencia la vista en juicio oral y público de la causa instruida por el Juzgado de la Catedral contra Miguel Pericás Sampil acusado de varios delitos de esta.

Representará el ministerio público el nuevo Abogado Fiscal señor González, quien por primera vez informará ante el Tribunal de esta Audiencia.

La defensa del procesado correrá á cargo del abogado don Joaquín Pascual.

### Notas del mar

Movimiento de buques en nuestro puerto durante el día de ayer:

Entradas. Los vapores Menorquín y Balear, procedente de Mahón y Barcelona, respectivamente, con la correspondencia, pasaje y carga. —De Barcelona el bergantín goleta Juanita, con carga general.

Salidas. A las cinco de la tarde para Valencia el vapor Rey Jaime II, con la correspondencia, pasaje y carga.

También quedaron despachados para Cabrera el vapor Ciudad de Palma que saldrá esta mañana y para Alcudia el laud Internacional, con abones.

Esta mañana son esperados, de Ibiza el vapor Cataluña y de Barcelona el vapor Rey Jaime I, que saldrá esta noche para el mismo punto.

Esta noche saldrán para Mahón el vapor Menorquín y para Ibiza el vapor Isleño.

### Mercado de Inca

Almendrán, de 100'00 á 0'00 pesetas los 42'22 Kg. (quintal).

Trigo, de 16'50 á 0'00 pesetas los 74'34 libras (cuarteras).

Cañada, de 18'00 á 0'00 id. Cebada del país, de 11'50 á 0'00 id. Id. forastera, de 11'00 á 0'00 id.

Avena del país, de 10'50 á 0'00 id. Id. forastera, de 10'00 á 0'00 id. Habas para cozer, de 19'00 á 0'00 id.

Id. ordinarias, de 18'00 á 0'00 id. Id. para ganado, de 17'50 á 0'00 id. Maíz, de 16'00 á 0'00 id.

Garbanos, de 00'00 á 0'00 id. Frijoles, de 33'50 á 0'00 id. Habichuelas (confites), de 27'00 á 0'00 id.

Id. blancas, de 34'50 á 0'00 id. Cerdos cañados, de 12'00 á 0'00 id. la arroba.

Higos pasos de 16'00 á 24'00 id. los 42'22 Kg. (quintal).

Asefán, de 3'00 á 0'00 id. Alboricoques, de 0'00 á 0'00 id.

### CULTOS

Para hoy

Jubileo de Cuarenta Horas. Concluyen en Santa Catalina de Sena en honor de la Virgen del Rosario: Exposición y primera parte del Rosario á las seis y media; á las diez Misa cantada por la Rda. Comunidad y segunda parte del Rosario durante una misa; por la tarde á las seis la tercera parte del Rosario, ejercicio del Mes de Octubre y solemne reserva de S. D. M.

Otras funciones. El Novenario en sufragio de las benditas almas del Purgatorio, principará en las Iglesias siguientes:

En la Catedral-Basílica, por la noche con meditación.

En Santa Eulalia, por la noche con sermón por el Rdo. P. Bruno de Igualada, capuchino.

En Santa Cruz, por la noche, con sermón por el Rdo. don José Anba, Pbro.

En San Jaime, por la noche, con sermón por un Padre de los Sagrados Corazones.

En San Miguel, por la noche con sermón por el Rdo. P. Miguel Roselló, de los S. S. C. C.

En San Nicolás, por la noche con sermón por el Rdo. don Bartolomé Pons, presbítero.

En San Felipe Neri, por la noche con sermón por el Rdo. don Gaspar Morey, C. O.

En San Juan, por la mañana á las siete y media con misa y meditación y por la noche con sermón por el Rdo. don Andrés Servera, Vicario de San Nicolás.

En la Anunciación (Hospital) por la tarde, á las seis y media, con meditación.

En Santa Clara, por la noche con meditación.

En San Francisco, por la mañana á las seis con meditación y misa.

En San Jerónimo, por la noche con meditación.

En Santa Fé, por la mañana á las seis con misa, y se repetirá á las ocho en la misma forma.

Visita á la Corte de María. A Nuestra Señora de la Soledad, en las Miñonas.

Para mañana. Jubileo de cuarenta horas. Emplean en Santa Catalina de Sena en honor de Nuestra Señora en el misterio de su Concepción. Inmaculada: Exposición a las cuatro de la tarde; a las seis se rezará la tercera parte del Rosario, ejercicio del mes de Octubre, coronita de las doce estrellas, letanía y reserva de S. D. M.

Visita á la Corte de María. A Nuestra Sra. de las Mercedes en la Merced.

### Santoral

Hoy—Santos Pedro Pascual Obispo y Juan Capistrano. Mañana—Santos Rafael Arcangel y Mauritiano obispo.

### Sociedades y Corporaciones

Gremio de panaderos

Hecho el reparto que corresponde á los individuos pertenecientes á dicho gremio quedan expuestas las listas del repartimiento á efectos de reclamación los días 21, 22 y 23, de siete á ocho noche, en el local del gremio, P. de Tagamanent, 8. El Síndico 1.º, Miguel Canellas.

Gremio de Hojalateros y Vidrieros. Las listas gremiales estarán expuestas en casa del síndico Don Antonio Martí, Cordelería 52, en los días 21, 22 y 23, de las quince á las diez y siete.—Palma 20 Octubre de 1911.—El síndico, Antonio Martí.

Gremio de Herreros. El Síndico del gremio participa á los gremiales que las listas para el reparto de la contribución estarán de manifiesto en casa del Síndico Salvador Llabrés todos los días de diez á doce hasta el día 21 que tendrá lugar la junta de agravios en el local de la Unión Industrial calle Constitución, núm. 48, á las siete de la noche.

La Palma de Mallorca. Compañía Mallorquina de Electricidad. No habiéndose suscrito suficiente número de obligaciones para la realización del proyecto de Tranvías Eléctricos, la Junta de Gobierno de esta Compañía, avisa á los señores suscriptores que pueden pasar por estas oficinas, en cualquier día laborable de 9 á 12 de la mañana y mediante entrega del resguardo en su poder, les serán devueltas las cantidades que en su día depositaron, para la expresada suscripción.

Palma 22 de Octubre de 1912.—El Presidente, El Conde de Avinyana.—Por A. de la J. G. G. El Secretario, Juan Marqués.

Para la curación de todas las enfermedades del estómago, usen siempre el Elixir la Ingulvina Gíol Pídash en farmacia.

</

# TELEGRAMAS

## CONGRESO

Madrid 22 a las 19'30  
Debate sobre la huelga de los ferroviarios.—La cuestión de los presupuestos.—El señor Suarez Inclán abandona la presidencia de la Comisión.—Declaraciones de Canalejas.

A la hora de costumbre se ha abierto la sesión bajo la presidencia del señor Conde de Romanones. Han tomado asiento en el banco azul los señores Canalejas y Pidal. Los señores Sanchez, don Martín Rosales y Pedregal han formulado diferentes ruegos de escaso interés.

El señor Azcarate se ha mostrado conforme con las manifestaciones hechas por el diputado socialista Pablo Iglesias respecto de la aplicación del artículo 221 de la Ley de Reclutamiento.

Censura que se obligue a los reservistas ferroviarios a llevar el brazal que les fué colocado durante la huelga.

Le ha contestado el señor Canalejas diciendo que se aplicó dicho artículo con aplauso de todos.

Insiste el señor Canalejas en mantener dicho artículo.

Intervienen nuevamente en la discusión los señores Azcarate y Pablo Iglesias, insistiendo en sus manifestaciones.

Se entabla un debate sobre los presupuestos y el señor Suarez Inclán presidente de la Comisión, dice que no puede seguir su labor en la Presidencia de la Comisión de presupuestos por faltar datos de un departamento para poder dictaminar sobre un presupuesto.

Esto añade, impide que la Comisión dictamine sobre el presupuesto de liquidación.

Se extraña de estas manifestaciones el señor Canalejas y ofrece remediar las deficiencias.

En frases sentidas añade que sabe todo cuanto se debe saber respecto de la situación política y los medios con que cuenta.

Afirma que él no es libre, sino que tiene que seguir en el banco azul hasta que se aprueben los presupuestos.

Le contesta el señor Suarez Inclán y dice que ha creído servir al partido haciendo esta excitación.

El señor Canalejas dice que le hubiera agradecido que dichas manifestaciones se las hubiera hecho en el terreno particular.

Tenemos, añade, que contribuir a legalizar la situación para dejar luego el poder. Cuando se ha pasado, añade, de la alegría del superávit a la tristeza del déficit...

El señor Suarez Inclán (interrumpiéndolo).—Su señoría quiere decirme que a no ser por las circunstancias actuales declararía su incompatibilidad conmigo, pues dimitió la presidencia de la Comisión de Presupuestos.

El señor Canalejas.—Lo lamento mucho.

El señor Suarez Inclán.—Dirigi un ruego al Presidente de la Cámara, pues por ese conducto he de entenderme con el Gobierno. Lamento que el señor Canalejas vea en mi ruego una falta de disciplina.

Interviene el señor Vicenti y se extraña de la actitud del señor Suarez Inclán, añadiendo que hace 48 horas que no se mostraba así.

El señor Suarez Inclán.—Su señoría, dice dirigiéndose al señor Vicenti, quiere actuar de pararrayos.

El señor Vicenti.—El pararrayos sirve para que no haya tempestad. Afirmo que hay suficientes datos para dictaminar.

Interviene el señor Pedregal.

Le interrumpe el señor Canalejas y se lamenta de la manera de presentar esta cuestión aun que reconoce el derecho que existe el señor Suarez Inclán.

Este habla de nuevo diciendo que no quiere personalizar.

El señor Villanueva dice que los datos que se le tienen pedidos los está reuniendo e inmediatamente que los tenga los enviará a la Comisión.

Se entabla un detenido diálogo entre los señores Villanueva y Suarez Inclán.

Presupuesto de guerra aprobado.—Urzaiz interviene en el debate ferroviario

Se entra en la discusión de la or-

den del día y se aprueba definitivamente el presupuesto de guerra.

Se suspende la votación del presupuesto del Ministerio de Gobernación.

Después se reanuda el debate de la cuestión ferroviaria.

El señor Urzaiz se lamenta de lo que ha ocurrido en la sesión de hoy con el señor Suarez Inclán.

Añade que el Rey, que sigue atentamente la política conocerá mañana toda la importancia de lo ocurrido esta tarde en la Cámara y que el señor Canalejas (está conmovido por la mayoría para plantear la cuestión de confianza.

Agrega que el proyecto ferroviario quedará extramuro y al que quedará será el proyecto del empréstito.

Declara sin salvedades que son lícitas todas las huelgas y censura la llamada de los reservistas con motivo de la huelga de ferroviarios.

Termina diciendo que los proyectos presentados son confusos y para resolver estos conflictos no hacen falta nuevas leyes como lo demuestra la conducta que ha seguido la Compañía Madrid Zaragoza-Alicante.

Madrid 22 a las 24  
Contestación del señor Canalejas al señor Urzaiz.—El presupuesto de Marina

Al final de la sesión del Congreso el señor Canalejas ha contestado al señor Urzaiz diciendo que el proyecto sobre los ferroviarios responde al modo de sentir de los hombres y de los pueblos civilizados.

Ha repetido el señor Canalejas los argumentos expuestos en los días anteriores.

Ha rectificado el señor Urzaiz mostrándose enemigo del proyecto.

Seguidamente se ha puesto a discusión el presupuesto de Marina.

El señor Montes Sierra ha combatido la totalidad de dicho presupuesto y ha dicho que si quieren que se apruebe con enmiendas, él formulará la más enérgica protesta.

El señor Salillas ha apoyado un voto particular contra el capítulo primero.

Se ha suspendido la discusión levantándose la sesión.

## SENADO

Madrid 22 a las 19'30  
Ruegos y preguntas.—Sobre los honores de exportación de los trigos.—Otros asuntos

Se ha abierto la sesión a la hora de costumbre bajo la presidencia del señor Lopez Muñoz.

Han tomado asiento en el banco del Gobierno los señores Arias Miranda y Navarro Reverter.

El señor Ugarte formula un ruego acerca del atraco verificado hace días en el local del Banco de España.

Ha padido datos sobre la policía especial del Banco y la policía del Gobierno.

El señor Valverde pide la opinión del Gobierno sobre los honores de exportación de los trigos.

El ministro de Hacienda señor Navarro Reverter dice que se abrió una información acerca de este asunto concurriendo solamente diez y ocho entidades.

El señor Valverde pide que se resuelva el asunto sin intervención de las Cámaras de Comercio.

El señor Navarro Reverter dice que el Gobierno se propone llegar a una solución armónica.

El señor Conde de Villamonte pide el expediente relativo al servicio de comunicaciones marítimas de Almería a Melilla.

El señor Polo y Pajrolón habla de nuevo de la cuestión de los trigos y pide que como en informaciones anteriores se oigan a los Sindicatos Agrícolas.

El señor Sanz Escartín se ocupa de la influencia de los conflictos internacionales en los valores públicos y pide la supresión del ofidavit.

El señor Navarro Reverter cree inoportuna dicha petición.

Se entra en la orden del día y jura el cargo el nuevo senador señor Fernandez Molins.

Y se levanta la sesión.

## POLÍTICA

Madrid 22 a las 18  
El nuevo secretario Lopez Monis  
Almuerzo con la mesa del Congreso invitado por esa, el nuevo

secretario de la Cámara señor Lopez Monis.

Pablo Iglesias y el discurso de Maura

Comentando el juicio que ha merecido a Pablo Iglesias el discurso del señor Maura, dice que no le ha convencido porque defendió el derecho a la huelga pero se calló los procedimientos que emplea para terminarlas.

Nos manifestó el señor Canalejas que Pablo Iglesias es el que ha visto claro a través de las palabras del jefe de los conservadores.

Comentarios a los discursos de Maura y Canalejas.—División

Toda la prensa comenta extensamente los discursos pronunciados ayer en el Congreso por los señores Maura y Canalejas.

La impresión general es que el proyecto de los ferroviarios no llegará a ser ley ó se modificará esencialmente.

Algunos censuran al señor Maura por haber ratificado su criterio.

La prensa insiste en que el ministro de Fomento señor Villanueva, dimitirá la cartera.

Concesiones a los ferroviarios.—Despacho con el Rey

El señor Canalejas nos dijo que ha recibido un telegrama del gobernador de Barcelona dando cuenta del buen efecto producido a los ferroviarios catalanes y en la opinión las concesiones de la Compañía Madrid Zaragoza-Alicante.

El señor Canalejas estuvo despachando con el Rey dándole cuenta del debate de ayer en el Congreso.

Allí se encontró con el señor Sanchez Toza que iba a dar el pésame al Monarca por la muerte de la infanta doña María Teresa.

Madrid 22 a las 24

Conferencia.—Explicaciones del señor Suarez Inclán justificando su conducta

En el despacho del Presidente del Congreso señor Conde de Romanones se reunieron con éste los señores Navarro Reverter y Suarez Inclán, celebrando una conferencia reservada que duró más de una hora.

Según se afirma el señor Suarez Inclán explicó su actitud en la sesión de hoy del Congreso diciendo que estaba cansado de hacer requerimientos al Gobierno para que enviara los datos necesarios a la Comisión de Presupuestos para dictaminar y como no es la causa creyó más conveniente y eficaz quejarse en pleno salón de sesiones para que el señor Canalejas con mayor autoridad obligara a los ministros que le atenderan, ya que él había agotado todos los medios.

Pero ha ocurrido, ha dicho, que el Presidente se arrojó contra mí de forma desconsiderada que no amplexo con el señor Barrell, ni con Gaset ambos más agresivos y con peores intenciones que la mía.

Creo, ha dicho, que he obrado correctamente y con el mejor dase y por lo mismo no era para que el señor Canalejas lo tomara tan fuertemente.

Los señores Conde de Romanones y Navarro Reverter le hicieron comprender el grave conflicto que creaba al Gobierno en estas circunstancias su actitud, estando pendiente de aprobación el presupuesto.

Manifestaciones del señor Suarez Inclán a los periodistas.—Volvió a presidir

Al salir de la reunión el señor Suarez Inclán dijo, contestando a los periodistas, que lo único que los podía manifestar era que como el Gobierno le había dimitido, a él y a la mayoría les correspondía hablar.

La creencia general es de que el señor Suarez Inclán volverá a presidir la Comisión de Presupuestos quizás mañana a las once hora en que suele reunirse.

Comentarios sobre el incidente

En los círculos políticos se han hecho muchos y variados comentarios acerca del incidente surgido entre los señores Canalejas y Suarez Inclán.

Unánimemente se reconoce que lo ocurrido es debido exclusivamente al estado de descomposición en que está la mayoría y al poco entusiasmo para resolver las cuestiones planteadas.

Porque no se aprobaron los presupuestos de Gobernación

Interrogado el Presidente del Congreso acerca del porque no se aprobaron definitivamente los presupuestos de Gobernación, dijo que era debido a que los republicanos anunciaron que no darían su voto en cuyo caso no había número suficiente de diputados.

Enmiendas de los señores Morote y Baldomero Argente al proyecto sobre los ferroviarios.—Reconvención y amenaza de Canalejas.—Aquellos las retiraron

Las enmiendas presentadas por los señores Morote y Baldomero Argente al proyecto sobre los ferroviarios se refieren a la modificación de bastantes artículos.

Una persona bien enterada nos ha dicho que cuando supo el señor

Canalejas que los señores Morote y Baldomero Argente, tenían presentadas enmiendas, les llamó incomedadísimo y les dijo que le parecían mentiras que quienes se llamaban sus amigos políticos se complacían en crear dificultades a cada paso para poner en evidencia al Gobierno y exteriorizar el desbarajuste y la falta de disciplina, para que se frotraran las manos de gusto los de la acera de enfrente.

Si ustedes, les ha añadido, se deciden a presentar enmiendas al proyecto, el Gobierno les desautorizará y les expulsará del partido en sesión pública.

Los señores Morote y Baldomero Argente se escusaron diciendo que habían tenido el propósito de presentar enmiendas, creyendo que era asunto en que el Gobierno dejaba en libertad a los diputados de la mayoría para exponer su opinión, pero que ante las indicaciones que les hacía les daban desde aquel momento por retiradas.

Lo que dice Canalejas sobre el incidente

El señor Canalejas después del incidente se mostraba contrariado, pero con motivo del incidente con el señor Suarez Inclán.

Ha dicho que la actitud de éste le ha sorprendido extraordinariamente, pues no se le había quejado de ningún ministro y lo natural era que antes de exponer sus quejas en plena sesión hablase de ello primero con el presidente del Congreso ó con el jefe del Gobierno evitando un espectáculo.

Un telegrama oficial de Melilla da cuenta de la satisfactoria situación actual y tranquilidad completa en todo nuestro territorio y del buen resultado que, aunque lentamente, va obteniendo la labor política realizada para lograr la sujeción de las habilidades del Rif y aun de las más apartadas.

Según el telegrama diciendo: «Indúceme a manifestar a vuestro cargo puede disponer desde luego del regimiento de Mallorca».

Un telegrama de Aldave

En el ministerio de la Guerra se ha facilitado un telegrama del capitán general de Melilla rectificando la noticia publicada por los periódicos sobre el abandono en que se hallaba un sargento actor de heroicos hechos realizados en la guerra de Melilla según dice así lo manifestó el soldado del regimiento de Africa Francisco Dominguez Marqués que se encuentra en el pueblo de Alcañina (Málaga) en uso de licencia ilimitada.

Según el oficio del alcalde es un impostor quien dice ser sargento y poseer los nombres, apellidos y el relato de sufrimientos imaginarios.

## ESPAÑA EN AFRICA

Madrid 22 a las 18

Tranquilidad en Melilla.—Labor política

Un telegrama oficial de Melilla da cuenta de la satisfactoria situación actual y tranquilidad completa en todo nuestro territorio y del buen resultado que, aunque lentamente, va obteniendo la labor política realizada para lograr la sujeción de las habilidades del Rif y aun de las más apartadas.

Según el telegrama diciendo: «Indúceme a manifestar a vuestro cargo puede disponer desde luego del regimiento de Mallorca».

Un telegrama de Aldave

En el ministerio de la Guerra se ha facilitado un telegrama del capitán general de Melilla rectificando la noticia publicada por los periódicos sobre el abandono en que se hallaba un sargento actor de heroicos hechos realizados en la guerra de Melilla según dice así lo manifestó el soldado del regimiento de Africa Francisco Dominguez Marqués que se encuentra en el pueblo de Alcañina (Málaga) en uso de licencia ilimitada.

Según el oficio del alcalde es un impostor quien dice ser sargento y poseer los nombres, apellidos y el relato de sufrimientos imaginarios.

## COTIZACIONES

Madrid 22 a las 18

Exterior contado	84'05
Interior fin de mes	84'02
Amortizable, 4 p. 100	101'75
Amortizable nuevo	94'50
Banco de España	450'00
Compañía Tabacalera	288'50
Francos	6'35
Libras	26'83

## NOTICIAS SUeltas

Madrid 21 a las 24

Huelga de albañiles

En el teatro «Lo Rat Penat» se celebrará el 23 por la noche un meeting de obreros albañiles y el 27 tendrá lugar otro meeting en el teatro Barbieri.

Maniobras navales

Es esperada en Gibraltar una división naval francesa formada por seis escuadras.

Esta división se unirá a la escuadra del Mediterráneo la que verificará maniobras navales en las inmediaciones del Estrecho.

Nuevos cardenales

El día 2 del próximo diciembre se celebrará en el Vaticano el Consistorio para la imposición de capelos.

Señala que el Nuncio de Su Santidad en Madrid monseñor Vico marchará a Roma, asegurándose que dejará definitivamente la Nunciatura por habérselo otorgado un nuevo cargo en el Vaticano.

Madrid 22 a las 18

Sedó y Calvet en Fomento

Los representantes de las entidades económicas de Cataluña señores Sedó y Calvet visitaron al ministro de Fomento, señor Villanueva para hablarle de la cuestión de los ferroviarios y de los ingenieros industriales.

A favor de los maestros

Una comisión del Magisterio ha visitado al señor Alba para interesarle en el aumento en presupuesto para sueldos de los maestros de primera enseñanza.

El ministro señor Alba se mostró propicio a acceder a los deseos de la comisión.

Firma regia

El ministro de la Gobernación ha sometido a la firma regia las siguientes disposiciones:

Concediendo la nacionalidad española a un súbdito ruso.

Concediendo honores de jefe de administración a don Ramón Ortega Velazquez.

Disponiendo se verifiquen elecciones parciales de un senador por la provincia de Guadalajara, y de otro para Salamanca, señalando el día 17 de noviembre próximo.

El ministro de Hacienda puso a la firma de S. M.

Nembrando delegado especial de Navarra a don Joaquín Tamayo Vigarai.

La «Gaceta»

La Gaceta de hoy publica lo siguiente:

Un anuncio de la Inspección de Sanidad exterior la existencia del cólera en el puerto de Latakia (Siria)

«Meeting» de maestros

En la tarde del próximo domingo la Asociación de maestros celebrará un meeting en la Casa del Pueblo para reclamar de los poderes públicos las conclusiones siguientes:

Creación de escuelas primarias necesarias para que ningún niño español carezca de ellas.

Reforma de la escala de sueldos de maestros de forma que ninguno cobre sueldo menor de mil pesetas.

MENCHETA

## NOTICIAS DEL EXTRANJERO

Barcelona 22 a las 22

Nuevo Nuncio en Madrid.—Vico Cardenal

Paris.—L'«Eclair» afirma que Monseñor Ragonese, actual legado apostólico en Colombia, será nombrado Nuncio en Madrid.

El actual Nuncio Monseñor Vico será nombrado Cardenal en el mes de Noviembre.

Temporal.—Naufragios

Paris.—Reina un temporal deshecho en las costas del Atlántico, señalándose algunos naufragios. El mar embravecido ofrece un aspecto imponente, rugiendo el oleaje terriblemente.

Un telegrama del ex-rey de Portugal.—Noticia desmentida

Londres.—La ex reina Amalia, de Portugal ha recibido un telegrama de su hijo el ex rey don Manuel en el que le dice: Seguimos el viaje con buena salud.

Este telegrama viene a desmentir la noticia circulada estos pasados días de haber caído don Manuel gravemente enfermo en ocasión de su viaje desde Viena a Petersburgo.

## LA GUERRA EN LOS BALKANES

Barcelona 22 a las 23

Turquía pide auxilios a Inglaterra?

Viena.—En los centros diplomáticos, asegúrase que Turquía, sintiéndose amenazada por Rusia que concentra ejércitos en el Cáucaso, ha pedido auxilio a Inglaterra.

Un personaje importante ha declarado que es indudable que la guerra de los Balkanes, complicará a las potencias.

Declaraciones del Ministro Masterman

Londres.—El ministro Masterman en un discurso ha dicho que había recorrido los Balkanes y ha podido apreciar la situación desgraciada de aquellos cristianos.

Opina Masterman que la actitud de los estados balcánicos es justificada contra Turquía.

Victoria de los búlgaros

Sofia.—Los búlgaros han obtenido una victoria en Kirkbiche. Reina gran alegría pues se considera como segura la toma de Constantinopla.

Colisión entre gendarmes y presos

Monastir.—Gran número de presos trataron de evadirse, no logrando su intento por la intervención de los gendarmes.

Entre estos y los reclusos hubo una gran colisión. Del tiroteo resultaron 18 presos heridos graves.

Artículo comentado

Paris.—Es objeto de comentarios un artículo de La Depeche que dice que la triple inteligencia entre Francia, Rusia e Inglaterra, carece de solidez, estando a punto de deshacerse.

Toma de Prichina

Belgrado.—Se confirma la noticia de que los serbios han tomado a Prichina.

Regimiento aniquilado

Salónica.—Cerca de la frontera turca un Regimiento serbio fué aniquilado por la explosión de unas minas, previamente colocadas por los turcos.

Los albaneses al lado de los turcos

Sofia.—Varios jefes albaneses prometieron ayudar a los Ejércitos aliados y después han faltado a su palabra peleando al lado de los turcos.

Los arnantes atacan a los serbios

Belgrado.—Cinco mil arnantes atacaron a los serbios en Medara. Los arnantes fueron derrotados.

Guarnición, cañones y viveres capturados

Sofia.—Los búlgaros se han apoderado de un fuerte que defiende a Andrinopolis, capturando a la guarnición y cogiendo buen número de cañones y viveres.

Violentos combates.—Copo de veinte mil turcos

Sofia.—Siguen violentos combates en torno de Kirkkials, población situada al Este de Andrinopolis.

Dicen que los búlgaros han copado a veinte mil turcos.

Sigue el bombardeo

Londres.—Sigue la escuadra turca bombardeando Varna, con objeto de rendirla.

Varna atacada por tierra

Londres.—«The Times» publica un telegrama que dice que los turcos han logrado desembarcar fuerzas, con las cuales atacan a Varna por tierra.

CORRESPONSAL

## NOTICIAS DE BARCELONA

Barcelona 22 a las 22

Palebot mallorquin con averías

Procedente de Palma ha llegado a este puerto el palebot «Bstriz» el cual a consecuencia del duro viento que encontró en la travesía se le rompió el matorero del palo trinquet.

Viento.—Los buques refuerzan sus amarras

Hoy ha reinado en esta capital un viento intensísimo que ha alborotado notablemente el mar.

Los buques surtos en nuestro puerto, han tenido que reforzar sus amarras.

Un enganchador, arrojado por el tren

Esta madrugada en la estación del Norte, frente a la plaza de toros, una máquina que estaba maniobrando ha arrojado a un operario enganchador, destrándole horriblemente.

Discurso de Lerroux.—Chico le envía los padrinos

El jefe de los radicales barceloneses señor Lerroux, en su discurso pronunciado en la Casa del Pueblo dijo que Eleuterio Chico, habiéndose ofrecido cinco mil pesetas, al objeto de que se le hiciera concejal. El señor Chico indignado ha enviado los padrinos a Lerroux, quien se ha negado a batirse.

Huesped cubano

Desde ha unos días se encuentra en esta capital el conocido cubano don Eusebio Gberria.

Recepción en la Casa de América

El próximo jueves se celebrará una recepción en la Casa de América.

Entre la numerosa colonia americana de Barcelona, reina con tal motivo mucho entusiasmo.

El Congreso de Música Sacra.—Congresistas

En la Secretaría del Congreso de música sacra se ha recibido aviso de que vendrán muchos congresistas de Palma.

También se han inscrito como congresistas los señores obispos de Vich, Pamplona, Ciudad Rodrigo y Zamora.

Hanea inscrito además algunos diputados y senadores.

# MAGNESIA ERBA

Purgante ideal para niños y adultos, eficaz en pequeño volumen

Constituido de magnesia purísima, calcinada pesada, es de gusto agradable y muy fácil de tomar también por los niños. Utilísima en la estíptiques habitual, histerismo, almorranas, enfermedades del hígado y vejiga, gota, flatulencias, etc. Manteniendo siempre libre el intestino, es un óptimo preservativo contra la apendicitis y cólico miserere.

Depósito general para las Baleares. CENTRO FARMACÉUTICO, Palma

De venta en todas las farmacias

## ESTERILIZAD EL AGUA con el TACHIOLO

El Tachiole es el antiséptico más energético que hay sido usado hasta la fecha. No es tóxico. Es insensitivo para el organismo humano. Se vende en frascos, conteniendo 50 gramos de solución dosada para esterilizar 50 litros de agua. No se necesitan aparatos. Utilísimo para frutas y verduras, bastando sumergirlas durante 20 minutos en agua esterilizada con Tachiole, para que queden libres de todo germen infeccioso.—U.S.O.—Vestir, con el mismo frasco, 15 gotas de solución (1 centímetro cúbico) en cada litro de agua que se quiera esterilizar, agitando y dejándola descansar. Después de 10 minutos el agua es perfectamente estéril, conservando su sabor, potabilidad y todas sus propiedades fisiológicas.

Pídase en todas las Farmacias.—Venta al por mayor: Laboratorio Químico Italiano.—Aragón, 242.—Barcelona



## Boca sana \*\*\*\*\* Dientes blancos

Se tienen siempre usando los DENTRIFICOS HIGEA

Frasco de elixir para 60 usos 1'25 ptas.—Frasco para 120 usos 2 ptas.

Caia de polvos dentífricos 1 pta.—Tubo de Crema dentífrica 1 pta.

Venta en Perfumerías, Droguerías y Farmacias.—Depósito general, J. L. Nadal, EL JAPON, Constitución, 33, (Borne).—Palma de Mallorca

## EL MAS PODEROSO VIGORIZADOR DE NUESTRO CUERPO!

han demostrado las experiencias que es el Romigene. Los tuberculosos (físicos), los neurasténicos, los anémicos, los viejos prenaturos, los escrofulosos y raquícticos, las mujeres de rostros pálidos, los extenuados encontrarán su curación tomando el Romigene. Pídase en Centro Farmacéutico y farmacias.

## Cuevas dels Hams.—Manacor

Visite Vd. estas deliciosas cuevas, las más ricas en bellas, las mejor iluminadas, (únicas con luz eléctrica) y las que más ventajas ofrecen al turista.—Isla y vuelta en un mismo día.—Servicio de autoavión a precio convencional para visitar dichas cuevas y las de Art y carruajes gratis en la estación de Manacor.—Precio de entrada de una a dos personas 5 pesetas y 2'50 pesetas por cada persona de aumento.—Estas cuevas van en combinación con un restaurant de Porto Cristo y se garantiza la economía y el empuje.



Con el precio é inofensivo **BELLEZA** (REGISTRADO) La mejor del mundo para embellecer y conservar el cutis, sin necesidad de usar polvos, es la deliciosa **DEPILATORIO VICTORIA** de fama universal, desaparece en el acto el vello ó pelo de la cara, brazos, etc., y mata la raíz sin irritar ni manchar el cutis. Se garantiza Frasco, 4 ptas, en España **Crema Líquida «ANGELICAL CUTIS» (BLANCA Y ROSA)** Da al rostro, brazos y busto una blancura de perla, finura y esplendor insuperables. Con su uso la mujer joven realiza su hermosura y la dama de edad rejuvenece y embellece. Desaparecen los barros, manchas, arrugas, pecas, granos, etc., y los rostros graciosos. Se garantiza.—Frasco, 4 ptas, en España

UNICOS PREMIADOS CON DIPLOMA DE HONOR, CRUZ Y MEDALLA DE ORO

DE VENTA.—Palma de Mallorca: Cermen, 28; farmacia y en las principales Farmacias, Droguerías y Perfumerías de España.—En América: Habana: Teniente Rey, 41, Droguería. Al por Mayor: Argenté Costa y C., San Isidro, 13, Badalona, (Barcelona).



## LA MEJOR TINTURA PROGRESIVA ES LA FLOR DE ORO

Usando esta privilegiada agua nunca tendréis canas ni seréis calvos **El cabello abundante y hermoso es el mejor atractivo de la mujer**

- La Flor de Oro

Las personas de temperamento herpético deben precisamente usar esta agua, si no quieren perjudicar su salud, y lograrán tener la cabeza sana y limpia con sólo una aplicación cada ocho días; y si á la vez desean teñir el pelo, hágase lo que dice el prospecto que acompaña á la botella. De venta: principales perfumerías y droguerías de España y Portugal.

De venta en la Droguería de Palma de Mallorca: Sra. Viuda de José Juan, Marina, 20, 22 y 24.

## VICHY CATALAN

Balneario de primer orden.—Temporada de 1.º de Mayo á 30 de Octubre Montado á la altura de los mejores del extranjero Situado entre la estación y el pueblo de Caldas de Malavella (Gerona). Teléfono de la red de Gerona combinada con la red de Barcelona Distancia de Barcelona: En tren ligero, 2 horas 30 m.; en tren correo, 3 horas. Aguas minero-medicinales, termales de 60°, alcalinas, bicarbonatado-sódicas, de fuerte mineralización, son las más aconsejadas por todas las eminencias médicas para la completa curación del Reumatismo y Artrismo en todas sus formas y de la Gota, así como también para combatir las afecciones del Estómago é Intestino, principalmente de Albuminuria. Administración: RAMBLA DE LAS FLORES, 18, ENTRESUELO.—BARCELONA.

Se alquilan grandes y magníficos locales, reuniendo inmejorables condiciones para cualquier objeto á que se les destine, sea para Garaje de automóviles, cuartos para coches de alquiler y para cualquier otra industria, taller ó almacén, etc., calle de la Concepción, 110 y 112

## Agencia de Colocaciones

Marina, 42.—Palma Esta agencia se cuida de colocar toda clase de personal para los diferentes ramos de servir á industriales, incluso nodrizas á precios reducidos.

## LLOYD SABAUDO

El día 9 de Noviembre, saldrá de Barcelona directa para **BUENOS AIRES** al nuevo vapor de gran marcha **TOMASO DI SAVOIA** realizando la travesía en QUINCE DIAS. Camarotes espléndidos en 1.ª clase.—Tres puentes de paseo. Jardín de invierno.—Telégrafo Marconi. Segunda clase económica, á precios reducidos **TERCERA CLASE** Dormitorios higiénicos, lavabos, comedores con mesa. **COCINA ESPAÑOLA** El día 4 de Diciembre, saldrá para el mismo punto el vapor **PRINCIPE DI UDINE** Para informes en Palma: calle de Mar, 49 1.º.

### El mejor reconstituyente moderno

# 'GLIDINE,

Alimento poderoso Estimula el apetito Tonifica los nervios Es muy fácil de digerir

Muy útil á **Convalescentes y Diabéticos**

100 gramos.—2'00 ptas. Pídase en las Farmacias J. Miró, Colón, 8; Centro Farmacéutico, Marina, 24 y principales. 200 " —3'50 "

## Navigazione Generale Italiana y la Veloce

Vapores directos y rápidos para Buenos Aires por las nuevas y veloces vapores. **Próximas salidas de Barcelona** ARGENTINA, 21 Septiembre; SAVOIA, 6 Octubre. P. UMBERTO, 28 Septiembre; RE VITTORIO, 10 Octubre. DUCA DEGLI ABRUZI, 3 Octubre; ITALIA, 21 Octubre. **COCINA ESPAÑOLA** Estos vapores de reciente construcción reúnen todas las comodidades y reciente confort necesarios en todas sus clases, contando con camarotes de lujo, biblioteca, jardín de invierno, sala de música, salón para niños, peluquería, comedores, cuartos de baños, luz eléctrica, ascensor y telégrafo Marconi. Los pasajeros de 3.ª clase van alojados en dormitorios ventilados é higiénicos, lavabos, comedores, con mesa, etc. Para carga y despacho de pasajes dirigirse á los señores SALOM y RULLAN, Plaza de la Libertad, 1, (frente el Borne). Palma.

## AGUA DE ROCALLAURA

La más rica del mundo en estroncio y litina. Cura radicalmente la **Albuminuria, Diabotia, Mal de piedra, Dispepsias, gota y Reumatismo** siendo una arma poderosa para prevenir y combatir las enfermedades infecciosas. Depósito general **CENTRO FARMACÉUTICO**. Pídase en las farmacias.

**Perro extraviado** perdiguero, de color blanco y manchas chocolate grandes sobre el lomo, teniendo además color de chocolate las orejas y medio rabo. Lleva collar y placa. Se replica su devolución á la calle de San Francisco, 1, donde se gratificará el hallazgo.

**Billar** Se desea vender uno en buenas condiciones. Informarán Val'sec, 17, Palma.

**Se vende** un entresuelo con agua de fuente, calle del Socorro, 63. Informar al Sindicato, 175, 1.º

## LINEA PINILLOS

Servicio rápido y de gran lujo para **MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES** saldrá de Barcelona el día 6 Noviembre el magnífico y acreditado vapor **BARCELONA** El próximo viaje lo efectuará el vapor INFANTA ISABEL, saliendo de Barcelona el día 22 de Noviembre Prestan estos servicios magníficos vapores de gran marcha con espaciosas cámaras de 1.ª y 2.ª clase instaladas sobre cubierta.—Camarotes de lujo y de preferencia.—El pasaje de 3.ª se aloja en amplios departamentos.—Alumbrado eléctrico.—Telégrafo Marconi. **Línea de las Antillas y Estados Unidos** SALIDAS FIJAS DE PALMA Para Canarias, Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Habana, Guantapamo, Santiago de Cuba y Manzanillo, saldrá de este puerto de rectamente el día 5 de Noviembre el magnífico vapor. **CATALINA** Admite carga y pasaje para dichos puntos. **NOTA**—Se previene á los señores embarcadores que deben pasar aviso con anticipación, de la carga que tengan que embarcar para reservarse la cabida correspondiente. Para más informes dirigirse á los señores Plaza, Pizá y C., S. en C., representantes, San Miguel, 29, Palma.

## Corsetería 'La Catalana'

Calle de Brossa, 12, (tienda), Palma Elegancia.—Higiene.—Economía Variado y extenso surtido en corsés, última creación de la moda parisien, á precios reducidos.—Especialidad en la confección de corsés á medida, rectos, imperio, directorio, corsés higiénicos para señoras, en estado interesante y fajas ventrales. Corsés fajos con sostenedores, último modelo de París.—Modelos y figuras de los principales centros europeos de la moda, exclusivos para la Corsetería Catalana, Brossa, 12 Los atamados corsés de esta casa única en Baleares, son altamente higiénicos y rectos, quedan desahogados del estómago y reducen el vientre, sin causar molestias.



## LLOYD ITALIANO

SOCIEDAD DE NAVEGACION Compañía de vapores rápidos y directos **BARCELONA A BUENOS AIRES** FLORIDA día 20 Noviembre INDIANA día 1.º Diciembre P MAFALDA día 12 Diciembre Especiales para el pasaje de 3.ª y los únicos que reúnen todas las comodidades y la verdadera Cocina Española. Informes: Libertad, 17, (esquina Pelaires), Palma.

## NICOLAS TICOULAT DENTISTA

Dentaduras, erificaciones y empastes Precios económicos.—Calle Pelaires número, 109